

MILENIO

México perdió 12 millones de empleos informales

HR Ratings espera una recuperación en julio ante la nueva normalidad.

REDACCIÓN

Ciudad de México / 27.07.2020 11:47:56

La calificadora HR Ratings dio a conocer su balance sobre el alcance que tendrá la destrucción de empleos, producto de la pandemia de Covid-19 y sus efectos económicos en México. De acuerdo con la agencia calificadora, el nivel de la actividad económica en el país cayó aproximadamente 20%, muy similar a la caída de personas ocupadas presentadas por el Inegi. Su director general, Félix Boni, cree que a finales del año podría haber una recuperación laboral, pero el problema es que “no sabemos cuáles son los daños que dejó la pandemia a las empresas”.

¿Cómo cambiaron las expectativas para el consumo interno en México con la pandemia?

Pronosticamos un crecimiento en el consumo de entre 2 o 3% antes de la pandemia de coronavirus, pero ahora creemos que habrá una caída de entre 12 y 13% en algunos sectores.

También debemos considerar el efecto del confinamiento, ya que mucha gente permaneció en casa y no gastó; después hubo una recuperación en el gasto, pero fue menor.

En 2021 quizá veamos una recuperación, pero hay que esperar para ver si los efectos persisten, lo que sí vemos es que los salarios subieron por distintas razones, en parte por los incrementos en el salario mínimo en enero durante tres años consecutivos.

El IMSS señaló que en promedio el salario subió 8% en términos nominales, que es un efecto muy positivo en el contexto en el que vivimos.

¿Qué porcentaje de empleo se perdió durante el confinamiento en México?

Según el IGAE, básicamente el nivel de actividad económica cayó aproximadamente 20% en abril y eso fue muy similar a la caída de personas ocupadas, según el Inegi. Estamos hablando de una pérdida de empleo de aproximadamente 20% y si pudiéramos agregar a ese porcentaje a la gente que tiene empleo pero están ausentes por la pandemia, estamos hablando de una pérdida de 30% de marzo a abril, entonces si ha sido muy fuerte.

¿Qué sector observó la mayor pérdida de empleos durante la pandemia?

Hemos visto una pérdida constante de empleos en el sector de la construcción, con base en los reportes del IMSS en términos de la gente que está cotizando. Es una baja muy importante, en especial porque es un sector donde los salarios son más bajos que en otros. También hemos visto una caída importante de los empleos informales, que afecta a las personas con menos recursos.

¿Qué podemos esperar en el segundo semestre del año?

En julio y agosto debería darse una recuperación. Esperamos que la economía mexicana haya tocado fondo en junio, con los rebotes de contagio quizá tarde un poco más de tiempo. Estamos hablando de caídas muy importantes en esos meses, de casi 12 millones de personas sin empleo, solo en el sector informal.

¿Cuánto tardaremos en recuperar los 12 millones de empleos perdidos?

Es muy difícil saberlo. Creemos que a finales del año podría haber una recuperación, el problema es que no sabemos cuáles son los daños que dejó la pandemia a las empresas y algunas ya están en bancarrota. Es muy difícil saber con cuánta rapidez vamos a recuperar el empleo perdido, puede tardar dos o más años en regresar a los niveles de 2019.

¿Cuál es su pronóstico de crecimiento para México al cierre de 2020?

Estamos pronosticando una recuperación en forma de la palomita de NIKE, donde al inicio iremos rápido, aunque nada comparable con la caída, y después iremos perdiendo fuerza poco a poco para ir más lento, así que tardaremos más en llegar a los niveles que antes estábamos. Además, no sabemos qué pasará en Estados Unidos en términos de reconstruir las cadenas productivas.

Aunque lo que está haciendo el gobierno de EU para contrarrestar la situación nos ayudará a mantener la demanda del vecino del norte. Otro aspecto a considerar son los rebotes de coronavirus que pueden ser muy problemáticos, originalmente estábamos pronosticando una recuperación en este mes, pero los rebotes de Covid-19 en EU y México complican más la naturaleza de la recuperación económica en ambos países.

yvr